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Ata nº 99 / XIII / 3.ª SL 

 

Aos dezassete dias do mês de outubro de 2017, pelas dezasseis horas, reuniu a Comissão 

de Negócios Estrangeiros e Comunidades Estrangeiros, na sala 7 do Palácio de S. Bento, 

na presença dos Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte 

integrante desta Ata, com a seguinte, 

 

Ordem do Dia (OD): 

 

1. Informações gerais. 

 

2. Discussão do Projeto de Resolução n.º 1002|XIII| 2.ª – (PAN) Recomenda ao 

Governo que envide esforços no sentido de receber toda e qualquer informação 

relevante para respetivo processamento das diligências que se impõem neste 

âmbito ao Estado Português, mormente, a elaboração de um estudo de impacte 

transfronteiriço como estabelece a Convenção de Espoo.  

 

3. Apreciação e votação da Proposta de Orçamento da Comissão para a 3.ª Sessão 

Legislativa. 

 

4. Distribuição de iniciativas legislativas e nomeação dos autores dos pareceres 

 

 Proposta de Resolução n.º 58|XIII|3.ª Aprova a retirada da reserva formulada 

pela República Portuguesa à Convenção sobre os Privilégios e Imunidades das 

Nações Unidas, adotadas pela Assembleia Geral das Nações Unidas a 13 de 

fevereiro de 1946. (PSD) 

 

 Projeto de Resolução n.º 1077|XIII|3.ª (PS) - Recomenda ao Governo que 

promova a captação das vantagens e benefícios do CETA 

 

5. Aprovação de Ata 

 

Ata n.º 97, de 10.10.2017 

 

6. Outros assuntos. 

 

____________________________________ 

 

Iniciados os trabalhos, o Senhor Presidente, Deputado Sérgio Sousa Pinto, deu as boas-

vindas aos membros da Comissão, tendo começado por prestar, englobadas no Ponto 1. da 

OD, as seguintes informações: 

http://arexp1:7781/PLSQLPLC/intwini01.detalheiframe?p_id=41596
http://arexp1:7781/PLSQLPLC/intwini01.detalheiframe?p_id=41726
http://arexp1:7781/PLSQLPLC/intwini01.detalheiframe?p_id=41730


 

Comissão de Negócios Estrangeiros e Comunidades Portuguesas 
 

 

2 
 

 

 Não tendo sido recebida, conforme vinha sendo hábito das anteriores sessões 

legislativas, qualquer proposta de calendário para as Audições Regimentais, oriunda do 

MNE, foi enviada aos Senhores Deputados um projeto a aprovar pela Comissão, 

contendo as seguintes datas, o qual, caso colha o assentimento da Comissão, será 

remetido ao Ministério dos Negócios estrangeiros, pelo canal próprio: 

 

 
1.ª 

 
Orçamento de Estado 

 

 
15 de novembro  

 
2.ª 

 
Ordinária 

 
Fevereiro, dias 20 ou 27 (tarde) 

 

 
3.ª  

 
// 

 
Abril, dias 10 ou 17 (tarde) 

 

 
4.ª 

 
// 

 
Junho, dias 19 ou 26 (tarde) 

 

 

 

A proposta de calendarização foi unanimemente aprovada, ficando os Serviços 

incumbidos de comunicá-la ao MNE para os efeitos devidos   

 

 

 Foi remetida pelos Serviços a todos os Deputados uma lista dos Embaixadores 

portugueses nomeados em novos postos no exterior, tendo sido solicitada a indicação 

sobre quais pretenderiam os diferentes Grupos Parlamentares ouvir em Comissão. 

 

Interveio o Senhor Deputado Paulo Neves (PSD) para indicar a urgência na audição dos 

Embaixadores de Portugal na Venezuela, Áustria e Organização das Nações Unidas. 

 

 De seguida, o Senhor Presidente informou a Comissão acerca da sua recente 

deslocação a Praga, para encontros com o Senhor Karel Schwarzenberg (Presidente da 

Comissão homóloga do Parlamento checo), e com o Senhor Frantisek Bublan (Presidente 

da Comissão de Negócios Estrangeiros, Defesa e Segurança, do Senado checo), tendo 

por base o Relatório distribuído pelos Serviços. 
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Interveio o Senhor Deputado Paulo Neves (PSD) para, na sequência da sua 

recentíssima visita a Praga, testemunhar que a passagem do Presidente da Comissão 

por Praga foi assinalada como de elevado nível político e muito positiva no contexto das 

relações bilaterais, tendo por isso dignificado bastante a Assembleia da República. Por 

tal motivo apresentou as suas felicitações, tendo igualmente agradecido o excelente 

Relatório trazido à sessão. 

  

 Foi concedida a palavra ao Senhor Deputado Adão Silva (PSD), para que este pudesse, 

de forma breve, apresentar o seu Relatório acerca da sua deslocação a Teerão, por 

ocasião da tomada de posse no Presidente da República Islâmica do Irão. Foi salientado 

o bom momento das relações bilaterais e realçado o exemplo de como a diplomacia 

parlamentar pode ajudar à aproximação e aprofundamento das relações entre países. 

Sublinhou o aumento do número de vistos turísticos para entrada em Portugal, solicitados 

por cidadãos iranianos, bem como, por um lado, a possibilidade levantada pelo Senhor 

Embaixador em Teerão, de poder vir a ser brevemente implementado um curso de 

português no Irão, em conjugação com o Brasil e, por outro, a previsível visita do Senhor 

Presidente da República ao Irão, a convite do seu homólogo.  

 

Interveio o Senhor Deputado Paulo Pisco (PS), para felicitar o Autor do Relatório pelas 

preciosas informações nele contidas, bem como o Presidente da Comissão pelo elevado 

nível da sua prestação institucional na República Checa.  

Interveio o Senhor Deputado Paulo Neves (PSD) para igualmente felicitar o Autor pela 

qualidade do Relatório, bastante completo e repleto de informações úteis. Expressou, 

ainda, a opinião de que esta participação dignificou a Comissão, o Parlamento e o país, 

constituindo excelente exemplo da utilidade da diplomacia parlamentar   

Tomou a palavra o Senhor Presidente da Comissão para felicitar o Deputado Adão 

Silva, cujo pensamento a propósito das potencialidades do relacionamento com o Irão 

bem conhece, partilhando-o. Corroborou a ideia de que a marca histórica de Portugal 

naquela região do globo é muito forte e respeitada. 
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 Foi concedida a palavra ao Senhor Deputado Paulo Pisco (PS), para uma breve 

alocução relativa à recente participação de uma delegação parlamentar na Conferência 

Interparlamentar da PESC/PCSD, em Talin, por si liderada. Começou por relembrar que 

o Relatório não havia sido ainda distribuído em Comissão, por aguardar apresentação e 

aprovação na 3.ª Comissão, o que deveria estar a ocorrer paralelamente à presente 

reunião. Referiu o facto de a delegação portuguesa ter tido uma participação muito ativa 

com diversas intervenções nos vários painéis, às quais aludirá no momento da discussão 

formal do Relatório. De todo o modo, sempre realçou o excelente nível da organização 

estoniana, bem como a tónica que a Conferência colocou na questão das condições de 

segurança a Leste, mormente no relacionamento com a Rússia, cuja política internacional 

continua a gerar grande ceticismo na região. Concluiu, agradecendo o excelente nível da 

assessoria prestada pelos Serviços nesta deslocação, na ocasião assegurados pela dra. 

Anabela António, e pelo dr. Bruno Pinheiro.   

 

Relativamente ao Ponto 2 da OD, informou o Senhor Presidente que, por solicitação do PAN, 

a apresentação desta Proposta ficou adiada.  

 

No Ponto 3., procedeu-se à discussão da Proposta de Orçamento, que havia sido postergada 

desde a anterior sessão, a pedido do PSD. 

Interveio a Senhora Deputada Paula Teixeira da Cruz (PSD),tendo referido tratar-se de uma 

proposta muito restritiva em face da multiplicidade de iniciativas levadas a cabo pela 

Comissão, mormente quando comparado com os orçamentos previstos para o funcionamento 

dos Grupos Parlamentares de Amizade. Concluiu que uma Comissão Parlamentar como a 

2.ª, deveria poder dispor de verbas bastante superiores. 

Reconheceu o Senhor Presidente toda a razão à anterior intervenção, tendo relembrado que 

aquando da sua chegada a esta Comissão, ter encontrado um orçamento igual ao de todas 

as outras Comissões. E agradeceu ao dr. Raul Maia Oliveira o facto de, até ao presente, ter 

planeado e gerido este dossiê de forma a que nenhuma iniciativa da Comissão viesse a ficar 

prejudicada, o que, por vezes, apensa se consegue através de transferência excecionais entre 

Comissões. 

Retomou a palavra a Senhora Deputada Paula Teixeira da Cruz (PSD), para referir que 

semelhantes transferências entre Comissões provocam opacidades que devem ser evitadas. 
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Mais referiu que a existirem imposições de constrição orçamental, deve o Presidente da 

Comissão falar com o Senhor Presidente da Assembleia da República sobre tal questão.  

Submetida a votação, a proposta de orçamento para a 3.ª sessão legislativa foi aprovada por 

unanimidade dos deputados presentes. 

 

Transitados para o Ponto 4. da OD, informou o Senhor Deputado José Cesário (PSD) que 

o Parecer sobre a PPR n.º 58/XIII/3.ª ficaria a cargo do Senhor Deputado Rui Silva. Mais 

informou que o Relatório sobre o Orçamento de Estado para 2018 será elaborado pelo Senhor 

Deputado Carlos Alberto Gonçalves.  

De seguida e no concernente ao à PJR n.º 1077/XIII/3.ª, anunciou o Senhor Deputado Paulo 

Pisco (PS) que a referida iniciativa será apresentada em Plenário. E anunciou, ainda, que 

caberá ao próprio a elaboração do Relatório da PPL n.º 99/XIII/3.ª. 

 

No Ponto 5. procedeu-se à leitura da Ata n.º 97, de 10 de outubro, tendo a mesma sido 

aprovada por unanimidades dos Deputados presentes. 

 

Já no âmbito do Ponto 6. da OD, interveio o Senhor Deputado Paulo Neves (PSD) para 

relembrar o interesse do PSD em ouvir em sede de Comissão os responsáveis máximos tanto 

do Instituo Camões, como da AICEP, o mais rapidamente possível.  

 

Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente da Comissão declarou encerrada a 

reunião pelas dezassete horas. 

A presente reunião possui registo áudio consultável em: 

http://media.parlamento.pt/site/XIIILEG/1SL/COM/02_CNECP/CNECP_20171010.mp3 

Palácio de S. Bento, 17 de outubro de 2017 

O Presidente da Comissão, 

 

                                  (Sérgio Sousa Pinto) 

http://media.parlamento.pt/site/XIIILEG/1SL/COM/02_cnecp/CNECP_20151201.mp3
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Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 

 Ângela Guerra 

 Carlos Alberto Gonçalves 

 Carlos Páscoa Gonçalves 

 Filipe Lobo D' Ávila 

 Gabriela Canavilhas 

 Isabel Santos 

 Jamila Madeira 

 Joana Lima 

 José Cesário 

 Lara Martinho 

 Paula Teixeira da Cruz 

 Paulo Neves 

 Paulo Pisco 

 Pedro Filipe Soares 

 Porfírio Silva 

 Rui Silva 

 Sérgio Sousa Pinto 

 Adão Silva 

 Berta Cabral 

 Carla Cruz 

 Fernando Jesus 

 Hugo Costa 

 Maria Manuela Tender 

 Wanda Guimarães 

 

 

Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 

 João Oliveira 

 Maria Manuel Rola 

 Nuno Magalhães 

 Ricardo Baptista Leite 

 Sérgio Azevedo 

 

Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 

 Ascenso Simões 

______________________________ 

A presente Ata foi aprovada em reunião da Comissão de Negócios Estrangeiros e 

Comunidades Portuguesas, realizada no dia 25/10/2017. 


